

XIX Congreso de AHILA

Pensar los vínculos sociales en Iberoamérica. Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-XXI)

1-4 sept. 2020 Paris (Francia)

Propuesta de ponencia para el simposio

Práticas de cura nos dois lados do Atlântico

Coordinadores:

Beatriz Teixeira Weber, Universidade Federal de Santa Maria – Brasil

Alexandra Esteves, Universidade Católica Portuguesa - Portugal

Adrián Carbonetti, Universidad Nacional de Córdoba – Argentina

Autor: Mariano Di Pasquale

Filiación institucional: Universidad Nacional de Tres de Febrero/CONICET

Correo electrónico: mariano.dipasquale@gmail.com

Título: La recepción de saberes médicos franceses en Buenos Aires, siglo XIX

Resumen

Esta comunicación tiene como objetivo analizar la circulación de saberes médicos en la Universidad de Buenos Aires entre 1827 y 1853. Para ello, nos serviremos de las tesis médicas defendidas entre aquellos años, en tanto nos parecen fuentes de investigación histórica valiosas para abordar el estudio de la apropiación de conocimientos y prácticas. Del análisis de esta documentación surge la apropiación de varias tradiciones médicas francesas. En tal sentido, se identifican una serie de referencias a Xavier Bichat, Jean Pierre Cabanis, Philippe Pinel, François Magendie, entre otros. Estas presencias indicarían cierta novedad respecto de la etapa anterior: las obras que se recomendaban a los estudiantes provenían de la medicina escocesa, española e italiana y profundizaban en cuestiones relativas a la higiene, la cirugía y la anatomía. La circulación de nuevos saberes en el marco de los estudios superiores no suplantó a los anteriores, pero sí originó usos de un lenguaje clínico y fisiológico sumado a la emergencia de áreas de estudio poco conocidas como la salud mental, la fisiología, la nosografía y prácticas profesionales como la apertura de cadáveres y la observación clínica. Asimismo, estos saberes se readaptaron a la situación porteña situándose según las preocupaciones de los médicos locales.

Palabras clave

Circulación de saberes, medicina francesa, Universidad de Buenos Aires, siglo XIX

Cv abreviado

Mariano Di Pasquale es Docteur en Historie et Civilisations (Université Paris Diderot, Paris 7). Investigador asistente en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), con lugar de trabajo en el Instituto de Estudios Históricos (IEH) de la Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF), Argentina. Profesor adjunto de la materia Problemas de Historia Argentina en la Carrera de Historia de la UNTREF y de diversos seminarios de posgrado en la Maestría y Doctorado en Historia en la misma casa de estudios. En 2015, fue nombrado Director del Programa de Historia Cultural y, en 2017, Secretario en la Asociación Argentina de Investigadores en Historia (AsAIH). Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas del país y del extranjero. Ha editado y coordinado distintos libros, actualmente, se encuentra en edición *Medicina y política en Buenos Aires, 1800-1860. Instituciones, prácticas y saberes* tema de su tesis doctoral. Se especializa en historia de la medicina en el Río de la Plata durante la primera mitad del siglo XIX desde un enfoque cultural e intelectual.